



# Medicina de Familia. SEMERGEN



<https://www.elsevier.es/semergen>

## 212/1170 - ¿Influye ser o no fumador en la percepción de riesgo asociada al consumo de tabaco?

N. Diego Mangas<sup>a</sup>, M. Torrecilla García<sup>b</sup>, D. Plaza Martín<sup>c</sup>, S.L. García Hunter<sup>a</sup>, D. Gajate Herrero<sup>d</sup>, M. Diego Mangas<sup>e</sup>, C. Montero Sánchez<sup>f</sup>, Á. Morán Bayón<sup>g</sup>, A. Pérez Santamaría<sup>a</sup> y C.I. Soria López<sup>b</sup>

<sup>a</sup>Médico Residente de Medicina Familiar y Comunitaria; <sup>b</sup>Médico de Familia. Centro de Salud San Juan. Salamanca. <sup>c</sup>Pediatra de Atención Primaria. Centro de Salud Sisinio de Castro. Salamanca. <sup>d</sup>Médico Residente de Medicina Familiar y Comunitaria. Centro de Salud Miguel Armijo. Salamanca. <sup>e</sup>Estudiante de Enfermería. UPSA. Salamanca. <sup>f</sup>Médico Residente de Medicina Familiar y Comunitaria. Centro de Salud La Alamedilla. Salamanca. <sup>g</sup>Médico Residente. Centro de Salud Garrido Norte. Salamanca.

### Resumen

**Objetivos:** Valorar si el presentar la condición de ser o no fumador condiciona la percepción de riesgo asociada al consumo de tabaco y en qué medida es susceptible de mejora la información que tanto fumadores como no fumadores, pero sobre todo los primeros, tienen del mismo.

**Metodología:** Estudio descriptivo transversal multicéntrico realizado sobre los padres que acudieron a la consulta de pediatría (n = 1.013). Las variables fueron: sexo, edad, condición de fumador, factores de inicio, conocimientos sobre el tabaquismo. Se aplicaron las pruebas estadísticas descriptivas para los porcentajes de abstinencia y para la comparación de porcentajes el chi cuadrado/corrección de Yates. Nivel de significación del 5%.

**Resultados:** Fumaban el 42,9% (37,7-48,1%) de los padres y el 30,9% (27,4-34,7%) de las madres (p 0,001). Entre los no fumadores el 15,8% (13,2-18,9%) consideraba al humo de los cigarrillos menos perjudicial que el humo que inhala el fumador, respecto al 26,8% (22,3-31,7%) de los fumadores (p 0,0001). Respectivamente el 92,8% (90,5-94,6%) consideraban al tabaco como droga respecto al 87,6% (83,6-90,7%) (p 0,01). El 96,8% de los encuestados considera al tabaco origen de múltiples enfermedades. El 10,7% de los fumadores consideraba al tabaco light menos dañino, frente al 8,6% en no fumadores (p > 0,05). Entre los fumadores el 94,1% (91-96,2%) consideraba que el tabaco era perjudicial, y entre los no fumadores el 97,9% (96,4-98,8%) (p 0,01). En cambio el 73,2% (68,3-77,7%) de los fumadores piensa que el ser fumador influye en el hecho de que en un futuro los hijos fumen, respecto al 80,6% (77,4-83,6%) de los no fumadores (p 0,01).

**Conclusiones:** La percepción de riesgo asociada al consumo de tabaco va asociada al ser o no fumador, presentando los fumadores una menor sensación de peligrosidad. La información que los padres tienen sobre el tabaquismo es susceptible de mejora, por lo que el papel del profesional de atención primaria, y en este caso concreto de los profesionales de pediatría, es como poco importante en la prevención del tabaquismo.

**Palabras clave:** Tabaquismo. Riesgo tabáquico. Atención Primaria. Pediatría.